

E-1 家島の住居とそのすまひ方(その2) 一家庭型、間取りと住行行為の関連
姫路短大 ○衣畠悦子 大阪女子短大 末政清子

目的 第1報では、瀬戸内海の離島、家島について、主として、家族構成型、住居に対する満足度、住要求、増改築傾向について報告した。今日15、家族構成員をもつ家の「住み手」とし、間取りを「住空間」として具体的にとらえ、部屋数別、間取り別、家族構成別に分析を考察した。

方法 第1報と同様、昭和49年7月に、各戸訪問により聞き取り調査を行い(29戸)、平面図(157戸)を採集した。それらを重ねて聞きとった。

結果 家族の型別からすると以下のようだ。1) 核家族の場合、古帯主年令の若く20、30代は、全員が、2階で寝る場合が多く、40、50代では、就寝分離が行かれ、1階は夫婦、2階は子どもとなり、また、勉強の行為も含められる。2)複合家族の場合、老夫婦が1階、若夫婦が2階で就寝(2)13)。3) 傷病複合の場合、やはり老夫婦13、可児2階で就寝し、若夫婦13、子どもと2階を使っているが、傷病家族員も2階を使用するところが多く、彼らは、就職、結婚などで行くとその寝室は、子どもの勉強に転用している。以上は、就寝を中心として取り上げたが、一般的には1階13、家族の中心者が占める觀念がある。傷病家族が出ていく、老夫婦の考え方からなるなどの変化(1)、(2)が加わり、次の世代へ移行していく要因として大きいと考えられる。このことは、これららの住空間と家族構成とのかかわりを弄るうのに重要な点である。たゞ、他の行為、団らん、接客などにつけても、間取り、人や数などとの関係がある。